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廣東亟需從「有」向「好」轉變
省委書記李希：加快建設現代化經濟體系 提高發展質量

李希指出，廣東關鍵要把習近平總書記提
出的「三個支撐」作用充分發揮出來，

在推進供給側結構性改革、實施創新驅動發
展戰略、構建開放型經濟新體制等三個方面
重點發力。

解決實體經濟失衡問題
首先是把供給側結構性改革的主戰場放在
實體經濟上，着力解決實體經濟結構性供需
失衡、金融和實體經濟失衡、房地產和實體
經濟失衡等問題，大力培育戰略性新興產
業，堅決淘汰落後產能，不斷提高製造業發
展的質量和效益。
二是深入實施創新驅動發展戰略。這幾年
新動能對經濟發展的支撐作用越來越明顯。
我們將舉全省之力超前佈局一批顛覆性技術
攻關和產業化項目，力爭在量子通訊、新一
代網際網路、智能製造等領域實現突破，搶
佔創新發展制高點。
三是加快構建開放型經濟新體制。我們積
極構建以「一帶一路」為重點的對外開放新
格局，堅持引資引智引技相結合，持續推進
外經貿戰略轉型，高水平推進廣東自貿試驗
區建設，加快構建與國際接軌的投資貿易規
則體系。
李希進一步指出，建設現代化經濟體系的戰
略部署完全符合廣東實際。廣東經濟總量接近
9萬億元人民幣，但發展質量不高的問題突
出。「去年廣東居民赴港澳近5,000萬人次，
很多都會買日用品，這些日用品廣東都有大量
生產，但就是質量不如人。這一現象深刻反映
出現有經濟體系特別是供給體系適應不了從
『有沒有』轉向『好不好』的發展要求。」

調整產業體系任務迫切
李希表示，廣東有明顯的區位優勢，毗鄰港
澳，沿江臨海，陸海空交通便利；有雄厚的經
濟和產業優勢，形成了實力雄厚、配套齊全的
產業體系；有改革開放先行一步的優勢，新技
術、新產業、新模式蓬勃發展，已經深度融入
世界經濟；有市場化程度較高的優勢，市場配
置資源的能力比較強。
但受歷史條件和傳統發展模式的影響，廣東
也存在不少短板和弱項，調整結構、轉型升級
任務緊迫，資源環境承載負擔重，生態修復治
理任務艱巨，自主創新能力不夠強，城鄉區域
發展不平衡問題突出。
李希說，優勢和短板都是辯證的、動態的、
發展的。如果沒有憂患意識、沒有更高標準和
追求，優勢也會在競爭中喪失。短板既是困難
所在，也是發展潛力、增長空間和後勁所在。
他強調，廣東將以打好三大攻堅戰、構建現
代化產業體系、調整區域協調發展格局、實施
鄉村振興戰略、推進粵港澳大灣區建設等為抓
手，進一步鞏固壯大優勢、補齊做強短板，加
快把現代化經濟體系建立起來。
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝
兩會報道）在昨日舉行的廣東團
開放日活動上，廣東省省長馬興
瑞表示，粵港澳大灣區發展規劃
很快將公佈，三地將全力配合中
央和國家部署，一道將大灣區打
造成世界級增長極。

粵港澳應完善協調機制
廣東將如何對接和落實大灣區

發展規劃？馬興瑞在接受香港文
匯報提問時表示，三地需要有一
個很好的組織協調機制，廣東將
在原有粵港、粵澳合作協調機制
的基礎上，和港澳完善三地之間
的組織協調機制。同時，在大灣
區建設期間，三地將不斷與中央
和國家有關部門溝通，及時反映

和解決有關問題。
「廣東也好，港澳也好，大灣

區建設一定要拆分和細化，制定
時 間 表 ， 線 路 圖 和 『 施 工
圖』。」馬興瑞說，大灣區建設
是一個大系統，要有總目標和構
思，制定具體步驟。另外，除了
粵港澳三方，還要有一個讓內地
其他地區、台灣地區及世界其他
國家和地區廣泛參與的機制。

攜手到歐洲做推介
馬興瑞說，將從6個方面具體

推進大灣區建設。
首先要重點做好基礎設施互聯

互通。今年，港珠澳大橋和廣深
港高鐵將開通運營，蓮塘/香園圍
口岸也可以開通。

其次重點做好如何在「一國兩
制」三個關區的條件下建設大灣
區。建立一個好的市場體制，讓
人流、物流、資金流和信息流便
捷往來。
還要重點做好擴大開放。三地

擬借助「一帶一路」倡議，進一
步提高開放程度。「在近期的溝
通中，林鄭月娥特首也提出，三
地可以聯合到歐洲等地推介，把
大灣區納入世界範圍競爭格局中
去。」馬興瑞說。
馬興瑞還提到，大灣區內建設

形成一個世界級科技創新產業中
心、打造宜居宜業宜遊灣區、建
立一個減少同質競爭的產業體
系，這幾方面也將是推進粵港澳
大灣區建設的重要着力點。

馬興瑞：大灣區要定時間表路線圖

深圳市長陳如桂：
倡國家支持河套

香港文匯報訊（記者 李望賢 兩會報道）
科技創新已經成為粵港澳大灣區合作的重要
領域。在昨日的廣東團開放日上，深圳市長
陳如桂表示，深港雙方去年簽署合作協議，
在河套地區及周邊區域，規劃建設深港科技
創新特別合作區，建議國家層面加以支持，
在合作區實施特殊的人才引進、科研設備進
口等政策，打造粵港澳大灣區合作新平台。
此外，建立國家層面的粵港澳大灣區統籌
協調機制，加快建設香港、廣州、深圳等城
市的空港、海港、高鐵、城軌、地鐵等基礎
設施互聯互通，支持大灣區建設成世界級的
城市群。

研發投入媲美以色列

深圳近年來科技創新發展成績突出，陳如
桂表示，十八大以來，深圳的GDP從 1.3
萬億元人民幣增長到去年的2.2萬億元人民
幣，接近翻番，超過新加坡。去年全社會
研發投入超過900億元人民幣，佔GDP比
重4.13%，相當於以色列和韓國的水平。
他表示，深圳將加快建設國際科技產業創
新中心，發揮在大灣區中的創新引擎作
用，參與廣深科技走廊建設，並加快人工
智能、健康科技、半導體、新材料、信息
技術等產業發展。陳如桂還建議，國家在
深圳等創新型城市建立新技術應用試驗
區，率先開展新產品新技術准入標準定價
等認證試點，建設國家級檢測認證平台，
加速新技術產業化進程。

香港文匯報訊（記者 周琳 兩會報
道）全國政協委員、故宮博物院副院長
宋紀蓉昨日在接受採訪時表示，故宮文
物醫院今年即將面向公眾開放，希望向
世界展示中國如何利用最新科技手段讓
文物延年益壽。同時，她也表示，中國
作為五千年文明古國，在文物保護方面
不僅僅是故宮一所之力，應該在全國各
地推廣文物醫院的落地。「包括香港在
內，故宮希望能夠得到香港政府的支
持，兩地聯合一起做好文物保育工作，
讓中國更多文物『活起來』」。

儀器比人體CT機精密
宋紀蓉透露，故宮文物醫院中間有一

個寬敞的長廊，兩邊都是修復區域。書
畫、木器、漆器、金屬等多種文物的損
傷均可在此修復。文物來到這裡真像病
人走進醫院，也要「掛號」「分診」，
「治療」完畢後再出院與觀眾見面。目
前，故宮文物醫院文物保護修復人員編
制達200名。在採用傳統工藝保養修復
文物的同時，故宮博物院還為這座全新
的文物修復中心配備了世界上最先進的
文物「診療」設備。「故宮對於文物醫
院的投入很大，有些儀器一台就是
1,200萬人民幣，比人體的CT機還要精
密。」
宋紀蓉認為，中國作為五千年文明

古國，各地都有眾多文化遺產，因而

不僅僅需要故宮這一所文物醫院，要
在全中國各地推廣文物保護。「每一
天我們都有很多文物遺產受到自然的
腐蝕，很多古籍沒有得到修復。我們
希望讓全中國的文物都活起來。讓它
們更多地展示在台前，甚至代表中國
走入世界。」
「在修復人才招聘上，我們每年都要

招收20人，但這遠遠不夠。」宋紀蓉
稱，我們希望在中國更多地建立文物醫
院，包括香港，希望能夠得到香港政府
的支持，讓兩地聯合起來，一起做好文
物保育。

故宮文物醫院年內開放
冀與港合作文物保育

香港文匯報訊（記者 敖敏輝
兩會 報道）在昨日上午舉行的廣
東代表團團組開放活動上，李希透
露，廣東將用3年時間推動鄉村振
興取得重要進展，用5年實現農村
人居環境明顯改觀，用10年從根
本上改變農村面貌。
為此，廣東將成立鄉村振興領導

小組，省委書記和省長分別擔任組
長、副組長，統籌鄉村規劃，彰顯
廣東特色。
作為振興鄉村的重要步驟，在發

展區域產業和經濟上，廣東將因地
施策，讓粵東、西、北與珠三角地
區錯位發展。珠三角地區要大力實
施創新驅動，進一步做強做優。粵
東、粵西將大力發展實體經濟，規
劃建設沿海經濟帶，打造海岸經
濟。而粵北山區將在保護中發展，
築牢綠色屏障。

廣州至汕尾高鐵今年開工
同時，粵東、西、北將加強基礎
設施建設，提升對外通達能力。他
透露，廣州到汕尾的350公里時速

高鐵以及陽山到汕頭高鐵，今年將開工建
設。廣州到湛江高鐵前期工作也已展開。另
外，梅州和廣州也將有高鐵連接。在港口方
面，汕頭港和湛江港將擴建，目前已與香港
招商局集團簽訂合作協議。機場方面，汕頭
機場擴建和湛江機場的遷建都在加快推進，
並提高了跑道標準。
記者獲悉，在投入上，10年間，除了社
會資金，廣東財政將累計投入1,600億元人
民幣，用於鄉村面貌改造。對於現有66萬
戶省定相對貧困戶，將全部建檔立卡，每一
戶每一人，如何脫貧，都有具體安排。
李希表示，廣東有4,200萬農村人口，和
毗鄰省份比，鄉村是廣東的短板和弱項，做
好鄉村振興工作，是提升全省經濟和社會發
展質量的難得機遇。
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